

LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PORTE PAGO

PORTE PAGO

SUSCRICION

CAPITAL É INTERIOR: Por mes, \$ 0.50. EXTERIOR \$ 4.00
Por paquetes, precio convencional

APARECE LOS SABADOS

REDACCION Y ADMINISTRACION: MEXICO 2070

Union Telefonica 489, (Once)

AVISO

La redaccion y administracion no responden del contenido de los articulos
a pesar de las firmas, y que se a

Se reciben informaciones y avisos de suscriptores en los recibos por la noche
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año XI

NÚMERO SUELTO 10 CENTAVOS

Buenos Aires, Octubre 29 de 1934

Núm. 44

Evolucionistas

y revolucionarios

Si hay dos vocablos que se presten a una caprichosa interpretación, que sirvan para divagar de una manera interminable, y que se adopte tan bien para charlas científicas, son por excelencia los de *evolución* y *revolución*.

Sin embargo, no debiera haber a nuestro juicio, en todo el léxico, dos palabras de una acepción más concreta, más neta y precisa.

—La concepción que tenemos de esta forma del desarrollo constante que se opera en la naturaleza, subordinándola a su inflexible ley, debiera ya haber alejado definitivamente toda divergencia de conceptos, y afirmado la unidad del criterio científico para apreciar esta característica modalidad de los organismos vivientes y de sus manifestaciones.

Pero, no es así, ó á lo menos no parece serlo. Y lo que es peor, se quiere, apreciándolas erróneamente, hacer una abstracción imposible, desligando á las dos concepciones, que se completan en el orden ideológico y materialista, y hacerlas aparecer como substancialmente diferentes.

Y esto es, sin necesidad de grandes esfuerzos imaginativos y sin grandes conocimientos, algo que resiste á ser admitido por una inteligencia, medianamente clara y analítica.

Debe entenderse por *revolución* la mutación completa de una forma cualquiera, ó sea su perfecta transformación, y por *evolución* las sucesivas gradaciones que este cambio completo presenta á medida que opera y marcha hacia su fin.

De modo que no puede concebirse seriamente la operación revolucionaria, sin admitir sus modalidades inherentes ó evolucionistas, ni mucho menos, á riesgo de caer en un ilogismo, pensar que se pueda ser revolucionario, sin ser evolucionista, y evolucionista sin ser revolucionario.

Sin embargo, como decimos, algunos doctrinarios del campo disidente, nos suelen graciosamente apostrofar con el epíteto, que pretenden hacer hirientes, de evolucionistas, sin detenerse mucho á reflexionar sobre los alcances del vocablo y sobre su significación verdadera.

Y en este tren de ocurrencias festivas, llegan á imputarnos deslealmente, de que, armados con el evolucionismo científico, buscamos reemplazar la promesa del paraíso cristiano, con la visión de un remoto siglo de bienestar y libertad, cuando, sin ser muy perspicaces, es fácil de advertir que esta original apreciación que hacen á nuestro respecto, puede adjudicarse con toda justicia, á su empeño constante y tenaz, por apartar á la clase trabajadora de una limpida concepción de sus bien meditados intereses.

No hace aun mucho tiempo, en las horas que de un encono obstinado nos dividía substancialmente, y en que se exteriorizaban nitidamente el juicio y el criterio que animaba á los dos bandos, hemos tenido ocasión de apreciar bien claramente la diversidad de opiniones reinantes en el campo adversario.

La teoría revolucionaria, que se manifestaba constantemente en los discursos y controversias divergía radicalmente de la presente. El concepto general de la revolución era el de la rebelión y la violencia, irrumpiendo constantemente contra el actual régimen social.

La organización gremial, usada en la práctica, era sin embargo, reconocida como contraproducente y enervadora: en varios actos públicos, de inviduable recuerdo, como las célebres controversias del Doria, las opiniones emitidas por los oradores anárquicos, condenaban inexorablemente este afán por el mejoramiento de las condiciones de vida, atribuyéndole una influencia depresiva sobre el espíritu revolucionario de la clase trabajadora.

Sin embargo, cuánto ha cambiado este criterio primitivo, cuánta efervescencia de lirante se ha evaporado y perdido, ante la férrea presión de las condiciones amocientes destruyendo con frialdad los espiritualismos, las utopías, y forzando al hombre á encarrilar su acción revolucionaria dentro de una modalidad progresiva y evolucionista inevitable!

La psicología anarquista, sin quererlo, ha sufrido también la ley inflexible de la evolución, y á la concepción primitiva, abiertamente violenta, ha sucedido cierto indiscutible adaptamiento á las condiciones ambientales, que se exterioriza, no diáremos en un aplacamiento de su fervor revolucionario, pero sí en una acción constante más tranquila y enérgica, que se realiza dentro de un molde ajustado á las actuales condiciones de la sociedad capitalista.

Nosotros, por nuestra parte, continuamos con toda perseverancia aceptando las verdades marxistas, corroboradas diariamente por la contemplación de los fenómenos sociales, convencidos de que, la brusquedad de nuestras concepciones ideológicas,

no romperá la estructura social, sino por un lento y continuado trabajo de modificación y auxilio, aportado inteligentemente al desarrollo capitalista, para que superando sus caracteres actuales, nos conduzca á su forma límite superior, haciendo posible su mutación en un régimen de producción colectivista.

Obra es esta profundamente revolucionaria y transformadora, para cuya realización se requieren una energía á toda prueba y una gran perseverancia, sin precipitaciones irracionales que fueren á retroceder mayormente después de los contratiempos, y sin las vacilaciones que originan los confusionismos intelectuales cuando no se tiene una noción precisa y clara de la finalidad que se persigue y de los caracteres especiales de la sociedad que se combate.

Y afirmando, incesantemente tal vez, el carácter revolucionario del socialismo científico, no soñador y apacible como nuestros compañeros disidentes lo califican con poca sinceridad, sino batallador y activo como lo prueba la obra universal que realiza, terminaremos repitiendo, la axiomática conclusión de la orden del día votada, por el Congreso de Imola, que dice: La acción del Partido es evolucionista porque es revolucionaria y revolucionaria porque es reformista, ó sea, la acción del Partido es sencillamente socialista.

A los campesinos criollos

Se dice que no comprendéis nuestro ideal, que no queréis escuchar nuestras palabras!

Y los «padres de la patria» desde las bancas del Congreso van tronando contra el atrevimiento y el espíritu rebelde, de los *gringos palas sucias* á quienes culpan del actual movimiento revolucionario y socialista del pueblo argentino.

Pero, decíme, trabajadores criollos: ¿Quiénes son los que han arrebatado estos campos inmensos, que vuestros antepasados á su vez robaron á los indios, dueños un tiempo de la llanura argentina?

¿Quiénes los que colocaron el alambre, que se apoderaron de la tierra, adueñándose también del rancho, de la tienda, cuna en otro día y propiedad del libre gaucho argentino?

¿Quién impone los impuestos, los cargos fiscales, la maldita contribución de sangre, que arrebató violentamente los hijos á sus familias para ponerle la odiosa librea del soldado, es decir, para hacerlos instrumentos de opresión y de ruina de sus hermanos los trabajadores?

¿Quién transformó las hermosas praderas de Tucumán en inmensos campos de azúcar, donde se persigue al obrero entre los cañaverales, donde se paga con 30 pesos mensuales y con vales inútiles un trabajo de 14 ó 16 horas por día?

¿Quién vendió el suelo y las concesiones de la Argentina á las grandes Compañías ferrocarrileras, cuyos accionistas se dividen pingües rentas sin beneficiar para nada, y que, por el contrario, explotan al trabajador argentino?

¿Quién derrocha en Londres ó en la roulette de Montecarlo, ó á las carreras de Longchamps los millones que produce el esclavo moderno, el esquilador y el sembrador de los campos del Plata?

¿Quién cambió la hermosa provincia de Entre Ríos, donde brotaban espontáneamente las mieses formando el granero de Sud-América, en una inmensa llanura donde se cria solamente el ganado, más económico y por lo tanto más útil para el capitalista?

Trabajadores criollos: no ha sido el dedo de dios—como os ha predicado el fraile, el que ha colocado el alambre, el que robó la tierra al gaucho de la llanura; no ha sido el dedo de dios quien se apoderó de vuestro rancho, de vuestras vacas, de vuestro arado rudimentario; no es el dedo de dios quien os arrebató vuestros hijos, os lleva vuestro dinero y os lanza á la desocupación y á la vagancia.

¿Son vuestros buenos amigos, vuestros patriotas, vuestros padres de la patria, los caudillos, los militares, los ministros, los estancieros, los frailes, los burgueses, en fin, sean ellos autonomistas, republicanos, pellegriñistas ó radicales, pues la «suprema ley» de todos, el único objeto es de enriquecerse á costillas de los demás, y sobre todo de nosotros, los trabajadores?

¿Se dice que no comprendéis nuestros ideales, que no queréis escuchar nuestras palabras!

Y se dice también que nosotros somos utopistas, que nuestro socialismo es una planta exótica y que no tiene razón de echar raíces en la tierra argentina.

Es claro, y á más lo afirma el señor diputado Rodó, que la burguesía argentina, llama el orador de pico de oro: «Aquí en la Argentina no hay miseria, no hay desocupación».

Basta trabajar dos ó tres años para ser capitalista y tener lo suficiente para vivir como ricos toda la vida.

Las libras esterlinas se recogen en la

calle, según las palabras del señor Alberto B. Martínez, propagandista de la inmigración artificial y traidora de la organización obrera; y los obreros viven felices, dijo el señor general Roca, en una conversación con el ministro representante de Francia.

Es una mistificación de los socialistas el afirmar que en Salta existe todavía el cepeo y el látigo, que las señoras castigan pellizcándole los brazos con tenazas candentes á sus sirvientes, los pobres menores; que los dueños de panaderías lanzan baldes de agua hirviendo sobre los pies de sus dependientes, para que despaquen rápidamente el trabajo?

Es una mentira de los socialistas el decir que en San Luis las niñas de 9 á 10 años se ofrecen á los forasteros en la calle, porque en su casa no tienen pan y porque los mismos padres, forzados por el hambre, hacen comercio de sus hijas?

Es una canallada de los socialistas publicar que aquí el campesino gana 25 pesos papel, mensuales, duerme en la tierra ó sobre la lana cortada á las ovejas, y come galleta, tumba y maíz cocido, mientras que en Australia y Nueva Zelanda gana 50 \$, tiene alimento higiénico y carne sana y abundante? ¿Que en la trilla y en la siembra se trabaja no de sol á sol, sino de estrella á estrella; no descansando ni un rato solamente y quemándose la piel y el cerebro bajo los rayos del sol de verano?

¿Que en los demás meses del año no hay trabajo, ni industria, ni ocupación, y que el campesino tiene que vivir cómo puede, de pequeñas changuitas ó de recursos? ¿Que los Comisarios de Policía, los intendentes, los caudillos cometen toda clase de abusos y de violencias, de robos y de rapiñas, de estupros, asesinatos, etc., sin que la autoridad se preocupe de ellos?

Claro está todo es un cuento, una charla de los socialistas!

Aquí se vive bien, aquí existe el paraíso terrenal, aquí se respeta la libertad y el derecho á la vida.

Pero vosotros, campesinos criollos, que vivís en la llanura, en las hermosas praderas, que no son vuestras sino de vuestros amos; vosotros que no poseéis más vuestro rancho, vuestras vacas y vuestros caballos, que os veis privados hasta de la libertad de recorrer al galope la pampa inmensa, pues el alambre os corta el camino; vosotros, campesinos criollos, estáis despertando del sueño: el esclavo de hoy, será el socialista de mañana.

Y en el norte de la República los campesinos y los esquiladores; los quichuas de Santiago y La Banda, los peones de Tucumán, los montañeses de Salta acuden á nuestras conferencias, leen nuestros folletos y periódicos y son propagandistas entusiastas y fieles luchadores de nuestras ideas; hasta los viejos, las mujeres y los niños abrazan la idea nueva, el nuevo evangelio de los trabajadores.

Y un porvenir nuevo se dibuja en el horizonte de la nación argentina, un porvenir de igualdad, de paz y de amor.

El campesino criollo empieza á darse cuenta que la caña, la taba y el asado con cuero que le van proporcionando sus patronos en el día de la contienda electoral, es él, el trabajador, que los paga día tras día y con usura, con su labor, su sangre, y el sudor de todos los días; y desertan entonces los carralones y los clubs para ir con sus compañeros al Centro Socialista, á votar por los candidatos del pueblo.

Es una verdadera revolución que se cumple en los cerebros y en los corazones de los individuos.

La marejada avanza, nada puede detenerla.

CONSTANTÉ GALLETI.

Política socialista y política criolla

El hecho extraño, absolutamente anormal, dado nuestro ambiente político, de un diputado que por primera vez, después de un siglo de régimen republicano, se presenta ante sus electores dando cuenta detallada de su actuación parlamentaria, ha despertado en torno nuestro los más variados y pintorescos comentarios.

Francamente hay que convenir que el acontecimiento no es para menos. Estamos tan acostumbrados á la actitud despreocupada y cínica de los titulados representantes del pueblo para con sus electores de la víspera y, recíprocamente, á la crónica indiferencia de estos para los actos de sus respectivos mandatarios, que miramos con ojos asombrados, como un fenómeno incomprensible é inexplicable, la realización de una práctica comunísima en los países democráticos, como es la que dió lugar á la conferencia del compañero Palacios.

Se ha considerado siempre, un poco en todo sud América, á cada uno de los diputados que forman el Congreso de representantes, como otros tantos reyezuelos débiles é irresponsables, pequeños fragmentos desprendidos de la enigmática y compleja esfige del Estado que pesa y sobre nuestras espaldas, y nos parecía la

cosa más natural del mundo que pudiera seguir así *ab eterno*. No podíamos pensar que fuera diversamente concebible la autoridad de como la veíamos representada á nuestros ojos; arriba una porción de «hombres vivos» convertidos en legisladores por la milagrosa multiplicación de los votos inconscientes, formando una casta soberana é inviolable, levantándose como dioses sobre el Sinaí sagrado del poder; abajo el océano de la hormigueante muchedumbre embrutecida y esclava que se compra y se desprezica; el montón anónimo que sirve de estrado para escalar las alturas.

El Partido Socialista surgió y fué como una reacción bienhechora en este campo de apetitos y ambiciones nauseabundas. El representante del pueblo cesó de ser el amo orgullosos y cínico que hace y deshace á su antojo; antes bien, se elevó á la dignidad de servidor del pueblo, uniformando sus actos á la voluntad de los que le dieran su voto en los comicios.

Esta es la metamorfosis, el fenómeno palpable, que ha hecho bordar tantos y tan variados comentarios á los periodistas engañadores de embustes.

La *Patría degli Italiani*, por ejemplo, encuentra medianamente correcto que el diputado socialista se presente á dar cuenta á sus electores de su actuación parlamentaria, pero el mismo tiempo insinúa, con diabólica fruición digna de don Basilio en el Barbero de Sevilla, que la forma con que ha sido invitado Palacios á cumplir este deber, tiene todos los caracteres «*di una vera e propria intimidazione*». Y el escritor, en tren de enormidades é inexactitudes de todo calibre, se explaya á sus anchas con peregrinas consideraciones que harían la delicia de un coleccionista de macanas.

No es el caso de contestar al escritor de la *Patría* que en nuestro partido no hay necesidad de ejercer *intimidazione* de ninguna clase, tanto más tratándose del compañero Palacios que no necesita estímulos para cumplir con su deber.

Por otra parte, podemos considerarnos satisfechos por el inesperado concurso que indirectamente los periodistas asalariados nos han aportado en esta circunstancia, esto es, de haber hecho resaltar hasta la evidencia la actitud de nuestro representante con sus electores, que rompiendo con la vergonzosa y tradicional costumbre de los politiqueros criollos, ha demostrado el abismo que existe entre la política socialista y la política criolla.

No pretendemos más de su generosidad.

ESTEBAN DAGNINO.

Las Huelgas

Carpinteros y Anexos

Se mantiene con toda entereza el espíritu de resistencia con que se inició el largo movimiento huelguista declarado por este bien organizado gremio.

Se ha hecho circular un bravo manifiesto reavivando el sentimiento de los obreros, y protestando contra la violación hecha por los patronos del pacto de 8 de Enero. Los aserradores de carpinterías mecánicas se han resuelto á secundar la actitud de los carpinteros, y este nuevo contingente, inclinará decisivamente la balanza en favor de los obreros huelguistas, haciendo más inevitable su completa victoria.

El gremio en huelga, sigue recibiendo auxilio de numerosas organizaciones, y sus condiciones de lucha, lejos de verse debilitadas van fortaleciéndose ostensiblemente.

—La Sociedad Carpinteros y Anexos nos pide hagamos constar que ha recibido de la Sociedad de resistencia Ebanistas y Anexos \$ 106,50 producto de la fiesta que celebró á beneficio de los huelguistas carpinteros y más \$ 100 como donativo por lo cual manifiesta su agradecimiento.

También manifiesta haber recibido del Partido Socialista Argentino un donativo de \$ 30 para el sostenimiento de la huelga.

Constructores de Carros

Con un completo triunfo ha terminado la huelga que sostenía este gremio. Las condiciones propuestas por los obreros para volver al trabajo ha sido acatada en todas sus partes por los patronos.

Este hermoso triunfo, adjudica á los obreros de este gremio las siguientes condiciones: 8 horas de trabajo, abolición de las horas suplementarias y del trabajo de mínima, inadmisión de los no adheridos á la sociedad de resistencia, reconocimiento como día festivo del 1º de Mayo, fijación de la edad de 14 años para ingreso á los talleres, y otras importantes reformas.

Felicitemos cordialmente á este solidario gremio, por la victoria obtenida, y lo incitamos á perseverar tenazmente en el camino emprendido.

Horneros y Anexos

Erróneamente publicamos en el número del 15 del corriente que este gremio había vuelto al trabajo aceptando el pliego de condiciones propuesto por los patronos.

Por lo contrario, esta exigencia patronal no fué aceptada; dicho pliego rechazado

terminantemente por los huelguistas, y substituido por las siguientes condiciones, que fueron aceptadas por obreros y propietarios: 1º Abonar \$ 2,50 por cada millar de ladrillos. 2º La marca será de 0,25 centímetros de largo, 0,14 de ancho, y 0,55 de espesor. 3º Libertad de comer donde se quiera.

—La sociedad pide á todos los obreros de hornos no vayan á trabajar á Junín, porque traicionarían el movimiento huelguista que se ha producido en aquella localidad.

Empleados municipales

Este numeroso gremio ha presentado á la intendencia municipal el siguiente pliego de condiciones:

Carreros de barrio—70 \$ mensuales, abolición de las multas y medio día franco los domingos.

Barrenderos—60 \$, y medio día franco los domingos.

Limpieza (basureros)—Primera y segunda categoría, 50 \$; tercera, 60; lona y grasa por cuenta de la municipalidad y abolición de las multas.

Papeleros—60 \$, abolición de las multas y medio día franco los domingos.

Riego y barrio nocturno—70 \$, y abolición de las multas.

Talleres y maestranza—Clasificación: oficiales de primera, 95 \$; de segunda, 80; peones de primera, 70; de segunda, 60, domingos francos; las guardias que sean compensadas por otro día de descanso en la semana.

El nuevo Intendente, como estreno en sus funciones administrativas, ha empezado por disminuir en un 5 % el miserable sueldo que gozan estos empleados, tan útiles cuanto mal remunerados, según parece, ajustándose á un inteligente plan de economías, que estriba en hacer morir de hambre á los trabajadores de su dependencia.

¿Por qué el nuevo intendente no reducirá en un 50 %, el enorme sueldo que le da el estado, por funciones cuyo desempeño, por lo visto, no están al alcance ni de su inteligencia, ni de sus sentimientos?

Albañiles

Pergamino—El 23 del cte. se han declarado en huelga los albañiles de esta localidad, enviando un pliego de condiciones á los constructores, en que se solicita la implantación del horario de 8 horas desde Mayo á Setiembre, y de 9 desde Octubre hasta Abril, la no exclusión de los obreros asociados, la abolición del trabajo á destajo y el pedido de obreros hecho á la sociedad por los patronos que los necesitan.

El movimiento se sigue con gran entusiasmo y energía, y esta actitud de los huelguistas hace esperar en que se solucione el conflicto en la completa obtención de las justas mejoras que solicitan.

Albañiles

Bahía Blanca—Después de dos semanas de enérgica resistencia, el gremio de albañiles de esta localidad, ha obtenido una completa victoria. Las concesiones que han sido acordadas por los patronos son las siguientes: 9 horas de octubre á marzo; 8 horas los seis meses siguientes; aumento de salario en esta forma: oficiales 4 \$ como mínimo, medios oficiales 3,40, peones 2,60; pago por quince días los sábados; cuando algún constructor no cumpla lo estipulado la sociedad de albañiles le retirará el personal, que serán ocupados en las otras construcciones.

Este compromiso ha sido firmado por los patronos, y de su texto se ha impreso varias copias que serán distribuidas entre los trabajadores del gremio.

Panaderos

Tres Arroyos—Este gremio ha obtenido después de la presentación de un pliego de condiciones que fué aceptado por los patronos, algunas mejoras en sus condiciones de trabajo.

Albañiles

Santiago del Estero—Esta gran huelga está á punto de terminarse con un completo triunfo de los obreros. La mayoría de los contratistas, han concedido las mejoras solicitadas, y el movimiento es ahora parcial contra unos pocos empresarios que se niegan á pactar, pero que se verán obligados á hacerlo en un plazo no muy lejano.

Mediaciones generosas

Ha llamado la atención el decreto del P. E. autorizando á la Jefatura de Policía, para ofrecer su mediación amistosa en los conflictos entre el capital y el trabajo.

El hecho se presta á las más diferentes apreciaciones, y aunque esta ingerencia del jefe de policía de la capital en asunto semejante no sea enteramente nueva, no deja, sin embargo, de causar una cierta zozobra entre la clase trabajadora la concesión de atribuciones arbitrarias á un funcionario del estado burgués, cuyos intereses no tienen ni remota armonía con los del proletariado.

Y la designación se hace tanto más sospechosa, cuanto que los trabajadores no han soñado siquiera en solicitar estas mediaciones, cuyos frutos le son por regla ge-

social adversos ó perjudiciales, y sólo le sirven para someterlo á las horas caudanas de un fallo irrevocable y obligatorio. Se ve que, ó el golpe ha sido premeditadamente urdido para maniar la libre acción de las organizaciones gremiales, ó se trata de un intempestivo ofrecimiento que puede tener de bienintencionado todo lo que se quiera, pero que no tiene en el fondo nada de absolutamente práctico. La forma en que se ha expedido el decreto, aunque habla de una mediación amistosa, ofrecida galantemente por el jefe de policía, no deja tampoco de hacernos pensar en las plagas ulteriores que pudiera ocasionar su rechazo por parte de los trabajadores, y el desprecio que este acto inspiraría al bien intencionado funcionario.

Después de todo, la clase trabajadora, debe espontáneamente obrar de acuerdo con las circunstancias del momento, y si, en casos determinados, la constitución de un tribunal de arbitraje puede ser favorable á sus intereses, la permanente función de ellos, perjudicial en gran manera, su conciencia revolucionaria y la actitud del criterio de clase, si viendo sólo para zanjar las cuestiones en sentido favorable para la clase enemiga.

Un fallo arbitral dado por un individuo perteneciente á la burguesía ó asalariado por ella, no puede ser nunca imparcial y justiciero. La pugna de intereses por un lado, y la diversidad de criterios por otro, permitirán suponer de que la clase trabajadora sometiendo la justicia á sus reivindicaciones al juicio supremo de un funcionario ó cualquiera de la burguesía, sólo tendrá que recoger consecuencias funestas para su libre acción revolucionaria y para sus bien entendidos intereses.

Si esta mediación debiera ser aceptada alguna vez, sería cuando el proletariado obrando espontáneamente, quisiera solicitarla, pero no en condiciones sistemáticas é imponiéndose como un procedimiento regular en todos los conflictos entre capital y trabajo.

SECRETARIADO SOCIALISTA INTERNACIONAL

El Secretariado Internacional, nos pide la inserción de lo siguiente:

«El consejo general del Partido Socialista de Francia (Unión Socialista Revolucionaria) en su sesión del 3 de agosto p.d., ha decidido en lo que le concierne, dar inmediatamente cumplimiento á la orden del día votada á unanimidad por el Congreso Internacional de Amsterdam. Teniendo presente que es indispensable que en todos los países no haya más que un solo partido socialista, como no hay sino un solo proletariado, el Partido Socialista de Francia, por medio de su comisión ejecutiva, se declara pronto á cumplir por entero su deber y á realizar en lo sucesivo y desde ahora esta unidad socialista sobre la base de los principios establecidos por los congresos internacionales.

Esta declaración, á la que será dada toda la publicidad posible, ha sido comunicada al Secretariado Internacional de Bruselas, así como á todos los comités directivos de los partidos socialistas representados en Amsterdam.

La comisión ejecutiva la componen los siguientes ciudadanos: Juan Bouverí, Práche, Renato Chauvin, Geroylew-kij Luis Du breuil, Groucier, Julio Guesde, Pablo Lagrange, Emilio Landrin, Juan Martín Etienne, P. Edran, Renato Prevost, Luciano Roland, Marcello Sembat y Ednar lo Vuillant.

La Federación Socialista de l'Hersuit, el P. S. O. de Montpellier, y el Grupo de Estudios y Acción de Alissan han invitado al secretariado federal, á que se entienda con las organizaciones internacionales, nacionales y autónomas, para arribar á la unidad socialista.

El Secretariado Internacional se ocupará de esta cuestión en su próxima asamblea, que tendrá lugar en Diciembre ó Enero próximo.

Este invita á los delegados á ayudarle en la empresa para arribar á un medio práctico de obtener el resultado propuesto.

La conciencia socialista

(Conclusion)

La parte moral y la parte volitiva de la conciencia humana en general y de la conciencia socialista en particular, no puede formarse con la sola propaganda oral—ésta, más bien, tiene en ella una influencia mínima. Porque sobre el modo de sentir (conciencia moral) y sobre el modo de obrar (voluntad ó conciencia volitiva)—las disposiciones orgánicas y físicas del individuo—que son en gran parte hereditarias—y las condiciones de la vida ó de ambiente, tienen influencia mayor y más fuerte.

A lo sumo, el propagandista puede concurrir á la formación de la conciencia socialista—aun en la parte moral y volitiva—por el ejemplo, más que por la palabra.

Es cierto, por ejemplo, que para hacer propaganda de antialcoholismo vale más, de parte de los propagandistas, su propio ejemplo siendo austeros ó temperantes, ó el ejemplo de sus propios hijos crecidos sanos y robustos bebiendo agua como sucede, verbigérica, con mis hijos.

En la formación y educación de los sentimientos socialistas (que son el sentimiento de solidaridad, de tolerancia fraterna, de benevolencia recíproca, de impaciencia por la opresión, de emancipación, de libertad, de toda especie, etc.), por cierto que las palabras cuentan poco.

Aun cuando, por ejemplo, para la emancipación de ciertos prejuicios (que tienen

caracteres intelectuales y morales á un mismo tiempo) como el duelo, la limosna, el miedo de decir las verdades hirientes, etc., etc., la instrucción oral ó escrita tiene también una influencia notable.

Pero es cierto que para formar, reforzar y educar los sentimientos que constituyen una «conciencia socialista», las condiciones de existencia valen mucho más. Por ejemplo: el sentimiento de *solidaridad de clase* se desarrolla y se arraiga más durante una huelga, que por medio de cien conferencias; por más que las conferencias son siempre útiles cuando llevan á las cabezas la idea de que, por ejemplo, cien trabajadores separados entre sí no sirven para nada, mientras que unidos en cadena forman, por el contrario, un instrumento poderoso, y otros por el estilo.

De ahí que yo haya sido y sea fautor en la instrucción de los *comunistas*, pero con alma socialista—esto es: orientada en sentido de la utilidad colectiva (caja social, gastos de propaganda, instrucción, etc.), no de la propaganda solitaria ó burguesa de los *demócratas* á cada socio.

En Bélgica es donde yo he visto como las *comunistas* socialistas forman y educan la conciencia socialista (también y sobre todo en su parte moral)—con inestimables beneficios en la vida de los individuos, de sus familias y del entero partido. Y por eso es que hace tiempo yo propuse para el caso de Milán un remedio psicológico y práctico: la fundación de una casa de los socialistas según el tipo *brigada*, hasta para aparar á aquellos compañeros nuestros de las ciudades policéntricas y feudo-casales, en un ambiente de labor que desarrolle los sentimientos de solidaridad y de benevolencia, más bien que los de la maledicencia y el rencor.

Y dígame así de la parte *política* en la conciencia socialista, que consiste en esa especial *energía*, disciplina y orientación de la voluntad humana—que la propia de todos los soldados de un *ideal*—por la cual, ellos—aparte de toda impulsividad—están dispuestos á cumplir «cada día» su deber modesto, pero necesario y fecundo, de *propagandistas* ó organizadores, así como su *religión* los sacrificios más ó menos grandes y dolorosos, cuando deben afrontar excepcionales dificultades de la vida de partido.

Por manera, pues, que cuando insistimos en la necesidad de formar conciencias socialistas, nos preocupamos de este conjunto de hechos y experiencias. Y es un equívoco creer ó hacer creer que para nosotros *«la fábrica de las conciencias socialistas»* consiste únicamente en la repetición de algunas fórmulas de la doctrina más ó menos marxista.

Nosotros pensamos que sin «conciencia socialista» en sus componentes, no hay y no puede haber un *partido socialista*.

Se podrá ser un montón de descontentos y rebeldes por una parte, y de *arribistas*, utilitarios y oportunistas, por otra, —que cuando sopla favorable el viento concurren á los centros y á las sociedades para llegar á ser pronto condejeses ó diputados, ó para ganar inmediatamente un aumento de salario—pero este montón de gente que se dice socialista, se desbandará á la primera dificultad, porque le falta la base psicológica y social de una «conciencia socialista» en sus componentes.

Cuando voy á un pueblo cualquiera de Italia, distingo inmediatamente—y no sólo por razón de edad—los socialistas de la *guardia vieja*—cuya conciencia está plasmada en ideas claras y precisas sobre los fenómenos sociales según la doctrina marxista, y está plasmada en sentimientos benévolos y altruistas—á pesar de la diversidad de opiniones sobre transigencia ó intransigencia—y está plasmada en energía volitiva al llamar «pan al pan y ladrón al ladrón», á costa de encontrar el boycotaje que condena al hambre en burgueses ó feudales.

Pero estos socialistas de la *guardia vieja* están ahora rodeados, ó casi dispersos, entre una turba de socialistas *semi-concientes* ó enteramente inconscientes, que aun cuando no son utilitarios ó egoístas, son, sin embargo, como soplambitos y no tienen brújula en su actividad de partido, precisamente porque no se ha formado en ellos una «conciencia socialista».

Sólo en algunas localidades los centros de «jóvenes socialistas», que tantos mofan con *excepcional* sonrisa—han recomenzado la obra de propaganda entre los jóvenes, para mantener atizado, el fuego é iluminar la fe del ideal socialista, que no puede ser confiado al solo impulso de los *seres humanos*, ni á la sola energía de la *voluntad*, sino que debe ser también guiado por la luz de las ideas.

Ni se diga—como se dijo en Imola—que queremos condenar al partido socialista á llenar sólo el propósito de seguir enseñando y predicando el *abocé* del socialismo.

Creemos que el partido socialista debe, además de eso, bajar á la acción práctica y cotidiana en las administraciones municipales, en las organizaciones proletarias, en el Parlamento y en todas. Pero creemos que todo este *agitarse* y obrar será vano, y á menudo más bien dañoso y lleno de desiluciones, si no es iluminado y guiado por la «conciencia socialista».

Y así como para la instrucción alfabética en las escuelas se sigue enseñando cada año el abecedario—porque cada año se suceden nuevas generaciones de colegiales—así también en el partido socialista es necesario, además de la acción práctica, continuar la propaganda aun elemental del pensamiento socialista, para la fabricación de las conciencias socialistas.

Si no, llegaremos á ver infortunadamen-

te en Italia, como, en algún centro que conozco, y que fué luminoso hogar de socialismo, que los compañeros de 30, 40 y 50 años de edad *«ahora lo que es el socialismo son sus ideas, elementales ó fundamentales»* y tienen *«nada de socialistas»* más allá de los jóvenes de 13, 20 y 25 años, ni tienen una conciencia socialista, aun cuando están inscriptos en el partido socialista, porque desde hace seis ó siete años se ha dejado de hacer propaganda socialista en esos centros y los diarios y las revistas del partido se ocupan mucho de la *triple alianza* ó del *escrutinio por lista*, ó de las «cantinas sociales» ó de los «profesores secundarios» (y no digo que no, ha el partido *«se pase de todo»* (so) pero ya no se ocupan na de explicar lo que es la doctrina socialista ó cuáles deben ser los sentimientos de *recíproca benevolencia* entre los soldados de un mismo *ideal*».

De ahí que, magier *«las burlicas»* de Guido Podrecca, yo continúo creyendo que es necesario trabajar cada día para formar *«comunistas»* sus *«distos»*.

ENRIQUE TERRI.

La última huelga

LAS PRÓXIMAS ELECCIONES EN ITALIA

Los periódicos de los últimos días tracen los detalles completos del gran movimiento realizado en la península, como manifestación de protesta por los asesinos de Bulgaria.

Como lo anunciáramos, el hecho ha revestido una magnitud excepcional y sembrado el terror entre la clase dominante, la que no ha atinado á asumir la actitud energética y represiva acostumbrada.

Toda la prensa y la opinión socialista, se ha mostrado en perfecta armonía para juzgar la trascendencia de la protesta proletaria, reconociéndola como una palpante expresión de la poderosa influencia que la clase trabajadora va ejerciendo dentro de la vida política continental.

El acontecimiento es de una alta y hermosa significación, é inspira las más entusiastas esperanzas.

Se le ha considerado como una manifestación de la fuerza expansiva y revolucionaria del proletariado, cada día más coherente y poderosa, lanzando con firmeza sus primeros golpes, bien asestados, sobre una clase dominante cuyo decaimiento próximo se anuncia por los inequívocos signos de un sentimiento de terror paralizante.

La burguesía italiana se ha visto en peligro ante la actitud del proletariado agrediendo la resuelta sobre un campo de batalla cada vez mayor en busca de resultados más decisivos.

La consecuencia ha sido un sentimiento de universal entusiasmo en el proletariado italiano, que se apresta á la próxima campaña electoral, dispuesto á librar un nuevo combate á los elementos burgueses de todo matiz, que en previsión de una derrota, han mancomunado desvergonzadamente sus fuerzas.

Una grande victoria del proletariado es de esperarse. Los candidatos socialistas se han presentado en casi todos los colegios electorales y á juzgar por el espíritu de la prensa proletaria, el resultado de las elecciones traerá inevitablemente un aumento considerable en el número de los representantes de la clase trabajadora italiana.

La fecha de la primera elección ha sido fijada para el 6 de noviembre y las de desempate para el domingo siguiente.

Blusas y sotanas

No bien algunas ráfagas de socialismo democrático penetraron al Vaticano sin permiso de su guardia suiza, que á nadie dejó pasar sin la tarjeta, León XIII se alarmó mucho y con él la Iglesia entera, cuyo estado de conservación la tiene siempre en mal estado. A su empuje fué que su Santidad contestó con esta declaración solemne: «Ya es imposible negar la existencia de un movimiento democrático universal, el que será, según el empeño que nosotros despleguemos, cristiano ó socialista». De manera, que la aplicación del *ingerto cristiano* á la democracia es cosa que depende de la actividad del clero, aun cuando se resista el alma humana á amoldarse con la Iglesia, como se amolda la cerá á los objetos que se adhiere. «De qué manera se adaptará la democracia con el cristianismo, que son dos concepciones antagónicas? En tanto que la primera se funda en la razón y el método experimental, que hace de la filosofía un resumen de los conocimientos humanos adquiridos mediante el empleo legítimo de nuestras facultades, la segunda, ó sea el cristianismo, está fundada en la revelación que coloca á la metafísica como cimiento de la investigación de la verdad. Y mientras el *demócrata* se pronuncia en toda la plenitud de su independencia, el cristiano encadena su entendimiento á lo comprensible por el *problema* por lo incomprensible como dice Laurent sobre la revelación.

Para amoldar el alma de las quejas multitudines al cuerpo satisfecho de la Iglesia, le es necesario á ésta fingir tendencias democráticas que con tanto tesón é intransigencia en otras circunstancias combatía.

Pero ese socialismo cristiano, como bien afirma Max Nordap, reduce, se cuando mucho, á algunos aficionados de salón. Los verdaderos obreros, los verdaderos proletarios, desconfían de un socialismo que se les presenta vestido de sotana, y prefieren lo que no huelga á incesante.

La Iglesia tiene forzosamente que fingir tendencias que están muy lejos de su secular absolutismo, por ese estado de conservación que al principio de estas líneas señalaba.

Es que la Iglesia, como decía Ettore Morea, es un edificio antiguo: con nuevos cimientos se pueden reparar las grietas que aparecen, con nuevas pinturas se pueden ocultar las averías y las reparaciones, pero si se pretende demoler un muro para reconstruirlo, todo el edificio se derrumba.

Así se explica como el clero e coloca del lado de los conservadores, siempre que lucha política se trata, sin duda para conservarse ella conservando á otros.

La actividad electoral que actualmente despliegan los partidos políticos en Italia, le da á ese enunciado mucha fuerza de sanción como para hacer de él evidencia indiscutible.

Aquello de la Euclicia, que fué inspirado por el espíritu santo, ó sea de abstractar á las lites católicas de toda política partidista, resultó humo de incensario que se desipa á la menor ráfaga de viento. El espíritu de conservación pesa más que el espíritu santo en la balanza de San Miguel.

Aun está fresca la impresión que nos produjo los muchos esfuerzos hechos por la *«Comisión»* de Italia Margarita, para colocarse á manera de puente entre el Vaticano y el Quirinal. No obstante lo infatigado que él en su empeño que aparentemente vislumbramos, lo real y patente ahora es que la burguesía, el estado y la policía ven en la Iglesia un refugio de pecadores, mientras que ella, la muy hipócrita, simulando benedicciones, estrecha la mano á sus muy dignos camaradas.

Es llegado el momento de definir posiciones para el clericalismo y sea lo que dice Deppose: una liga de los partidos de Estado y de Iglesia, la confusión de la política y del culto, el complot de la policía y del dogma para la esclavitud del espíritu humano.

He aquí un caso de aplicación evangélica: El obispo de la diócesis Grosenan (Austria-Hungria), Dr. Ivanovitch, es una estrella que brilla más en la constelación cristiana, que el diputado Lucero, munido de sus póstumos apuntes en la celeste bóveda del Parlamento Argentino. Y como en los demócratas, al revés de nosotros es oro todo lo que reluce, se concibe que el obispo expresado sobre 50,000 florines para girarlos anualmente al banco celestial convertidos en obras pías. Estas deben haber sido tantas, como para *«desequilibrar el deber»* con el haber de la diócesis, hasta el extremo que sus muchos acreedores lo demandaron ante el Gobierno por falta de pago. A esto contestó el obispo, que no había porque asustarse desde que sus deudas apenas si ascendían á 800 florines. Pero tanto insistieron sus demandantes, que el Gobierno ha tenido que clarar en quiebra á la diócesis Grosenan, cuyas deudas se pudo probar que ascendían á 500,000 florines, contándose en ella la de los sirvientes á quienes debe medio año de salario, por lo menos.

Teniendo en cuenta el acrisolado desinterés del Dr. Ivanovitch, el Gobierno le ofrece ahora 4,000 florines de pensión, con tal que abandone su quebrada diócesis, á lo que responde el obispo que no la dejará por menos de 8,000, así caigan sobre ella todas las plagas de Egipto.

¡Admirable desinterés cristiano por el bajo metal y sus afeines, que hace á los frailes extender la mano para apresar los pesos ó florines!

MANUEL PEREZ.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

Para la Caja de huelgas

Un grupo de entusiastas compañeros, con el propósito de reforzar la caja de fondos para huelgas de la U. G. de T. organiza una función y baile para el 5 de Noviembre en el salón-teatro de la Casa Suiza, Rodríguez Peña 251, con la cooperación del Cuadro Dramático «Ermete Zacconi», dirigido por el conocido aficionado Antonio García.

En esta fiesta se estrenará el drama de nuestra compañera Gabriela de Coni, titulado: *«Tramfando»*.

PROGRAMA:

- 1.—*Himno de los Trabajadores.*
- 2.—*Tramfando!* drama en 4 actos y en prosa, de la compañera Gabriela de Coni. (La acción pasa en Buenos Aires, época actual).
- Entre el segundo y tercer acto hablará el diputado socialista comp. Alfredo I. Palacios.
- 3.—*Entre doctores*, comedia en un acto.
- En los entreactos la orquesta ejecutará los himnos socialistas «Alerta, proletarios», «La Internacional» y otros.
- 4.—*Baile familiar.*

Entrada: \$ 1. Mujeres gratis. Asiento 20 centavos.

Para el mayor éxito de la fiesta se pide á todas las sociedades gremiales y á los Centros Socialistas no efectuen ningún acto en el citado día.

A BENEFICIO DE «LA VANGUARDIA» DIARIO

Esta Comisión ha recibido y puesto á la venta 200 retratos de Carlos Marx (á más de los 100 anteriores), de los Hermanos Dagnino, y de la compañera de Coni 200 ejemplares de su libro *«Vers Prouere dou e que se venderán á \$ 1 cju, el que se recomienda á todas las bibliotecas.*

—La Comisión recomienda á todos la rifa que patrocina la revista socialista *«La Internacional»*, á beneficio íntegro de *«LA VANGUARDIA»* diario.

HOSPITAL FRANCISCO BOSCH

Según un informe autorizado, el sumario manda lo instruir por el Director de la Asistencia Pública, no esclarecerá la verdad sobre los abusos imputados á la administración de aquel establecimiento, por cuanto se ha cometido la misión de instruirlo á los mismos acusados.

Esto es una informalidad, por no decir una burla descarada, que se hace con el fin de oscurecer más la exactitud de la denuncia, imposibilitando su aclaración, y por consiguiente el castigo que se impone, si con sinceridad se quiere, caso bien extraño, hacer obra justiciera y laudable.

Yo vemos á insistir é: que la investigación de la verdad sea hecha, pero por procedimientos correctos, y con el buen deseo de satisfacer una exigencia de estricta justicia.

GOBIERNO SOCIALISTA

COMITÉ EJECUTIVO

Señalado el 25 de Octubre de 1904

Presentes: Gabriela de Coni, Schaefer, Cuneo, Repetto, Gilletti, Justo, de Armas, Mantecón—Ausente (enfermo) Lorezo.

Leída la nota de la Circunscripción 2ª se resuelve invitar al diputado á que subsane en tiempo oportuno la omisión á que se refiere.

—Se concede un subsidio de \$ 25 al Centro de San Nicolás, y se resuelve por *«chancada»* la deuda de \$ 20 S. que aquél tiene pendiente con la tesorería del Partido.

—El Comité se adhiere al mitin de los Domésticos, y envía un orador para que lo represente. Se resuelve invitar á los Centros del Partido á que concurrir á dicha demostración.

—Se ordena la publicación en *«LA VANGUARDIA»* de la resolución de la asamblea de la 1ª Circunscripción, boycottando *«La Patria degli Italiani»* por la campaña de *«la familia»* que ha emprendido contra el diputado socialista.

—Que sean aprobados los reglamentos de la Circunscripción 1ª y del Centro de Tucumán. Este último previa algunas pequeñas modificaciones.

—Se resuelve concurrir con \$ 30 al sostenimiento de la huelga de carpinteros y anexos.

—Se nombra una comisión compuesta por los compañeros Barberis, De Armas, Ferrando, Schulze y Bernardi, para que estudie y establezca las bases en que será posible la aparición de *«LA VANGUARDIA»* diario.

—Se reciben 10 \$ del Rosario por cuotas y libretas.

—Se designan oradores para el Centro de la Circunscripción 1ª á los compañeros Kuen y Coll.

—Los Centros de San Nicolás, Chacabuco, Baradero y Junin, dan los informes que le fueron solicitados, sobre movimientos en preparación.

—Se resuelve la jira de propaganda del comp. Palacios á los pueblos del Sur, la que se iniciará á fines del mes próximo.

CAPITAL

Circunscripción 1ª (Teles Sarsfield)

Este Centro se adhiere al mitin de la Liga Internacional de Domésticos.

—La C. A. ha quedado reintegrada con los comp. Montanari y Strefozza.

—En breve se realizará una conferencia.

—Se pide á los compañeros y simpatizantes remitan libros para la biblioteca.

Circunscripción 2ª (Corrales)

El viernes pasado dió értó el compañero Lemos sobre gremialismo y huelgas, ante una concurrencia de 800 personas.

—Habrá asamblea general extraordinaria el lunes 31 á las 8 p.m. para tratar el asunto Buitra.

Circunscripción 3ª (B. al Norte)

—Iriarte 523.

—La conferencia del viernes estuvo á cargo del comp. E. Corrales; habló sobre socialismo, siendo al final muy aplaudido.

—El martes 1º de Noviembre á las 2 de la tarde se realizará la asamblea general que no pudo efectuarse el sábado último.

Se recomienda puntual asistencia.

—En el local del 2º sub-comité, Azara 112, tendrá lugar hoy una conferencia organizada por la U. Gremial Femenina, sección Barracas. Hablarán Mantecón y Cúneo.

—Se piensa celebrar una función y baile para el 3 de Diciembre, á beneficio de la banda social.

—Diariamente se reúnen en el local de este Centro los huelguistas vidrieros de una fábrica de esta localidad.

Circunscripción 4ª (Boca)

Este Centro se reunió en asamblea extraordinaria el jueves 20 para tratar sobre la conducta que había que observar en vista de las publicaciones hechas el día anterior por la camorra política. Después de varias aclaraciones se votó la siguiente orden del día:

«El Centro Socialista de la Boca, reunido en asamblea el día de la fecha, á pesar de no poder atribuirle importancia á las publicaciones que se han hecho, por ser sus autores individuos irresponsables, instrumentos ciegos al servicio del adversario desleal, y porque solo exteriorizan su importancia para resistir al empuje de importantes doctrinas, declara:

«Que el representante socialista cumplió con su deber cuando aclaró el suelto publicado el lunes 17 del corriente en *«La Prensa»*, porque en la conferencia del día anterior no lanzó injurias contra ningún diputado; afirma también que los actuales impugnadores del compañero Palacios no son sus electores sino algunos traficantes de votos que en el triunfo legítimo de las aspiraciones populares han visto desaparecer probabilidades de próximas ganancias.

Igualmente se resolvió convocar nuevamente á los electores á una conferencia pública que tuvo lugar el 22 del corriente, con objeto de deslindar posiciones y poner en claro la verdad desenmascarando á los farsantes.

«La Patria degli Italiani», prestando el servicio de la camorra política, hizo publicaciones falsas el día 20 de octubre en el objeto de engañar la buena fe de los italianos y sus lectores, este Centro acordó declarar el *«boycot»* á dicho diario y á la imprenta *«La Económica»*, situada en esta localidad, calle «Almirante Brown» n.º 921, de propiedad de Francisco Geatlil de Saverio.

—La conferencia del 22, en la José Verdi

Partido Socialista Argentino

SECRETARIA: Concejo Nacional, J. Ejeutiva, Méjico 2070. AGRUPACIONES ADHERIDAS: CAPITAL. Circunscripción 1ª-Jachal 83.

INTERIOR. Comité Socialista de La Plata: Centro sección oeste, 49 n° 432. Centro sección este, 35 n° 406.

Declaración de Principios

PARTIDO SOCIALISTA ARGENTINO

El Partido Socialista Argentino, representado por sus delegados reunidos en Congreso afirma:

Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que esta, dueña como es de los medios de producción, y disponiendo de todas las fuerzas del Estado para defender sus privilegios, se apropia la mayor parte de lo que produce los trabajadores, y les deja solo lo que necesitan para poder seguir viviendo en la producción.

Que por eso, mientras una minoría de parásitos viven en el lujo y la holgazanería, los que trabajan están siempre en la inseguridad y en la escasez, y muy comunemente en la miseria.

Que en la República Argentina, a pesar de la gran extensión de tierra inexplorada, la apropiación individual de todo el suelo del país ha establecido de lleno las condiciones de la sociedad capitalista.

Que esas condiciones están agravadas por la ineptitud y la rapacidad de la clase rica y por la ignorancia del pueblo.

Que la clase rica, mientras conserve su libertad de acción, no hará sino explotar cada día más a los trabajadores, en lo que les ayuda la aplicación de las máquinas y la concentración de la riqueza.

Que por consiguiente, la clase obrera permanece inerte y es cada día más esclavizada, o se levanta para defender sus propios intereses inmediatos, preparándose su emancipación del yugo capitalista.

Que no solo la existencia material de la clase trabajadora exige que ella entre en acción, sino también los altos principios de derecho y de justicia, incompatibles con el actual orden social.

Que la libertad económica base de toda otra libertad, no será alcanzada mientras los trabajadores no sean dueños de los medios de producción.

Que la evolución económica determina la formación de organismos de producción y de cambio cada vez más grandes, en que grandes masas de trabajadores se habitúan a la división del trabajo y a la cooperación.

Que así, al mismo tiempo que se aleja para los trabajadores toda posibilidad de propiedad privada de sus medios de trabajo, se forman los elementos materiales y las ideas necesarias para sustituir al actual régimen capitalista una sociedad en que la propiedad de los medios de producción sea colectiva y social, en que cada uno sea dueño del producto de su trabajo y a la par que económica y al bajo esquismo de la actualidad sucedan una organización científica de la producción, y una elevada moral social.

Que esta revolución, resistida por la clase privilegiada, puede ser llevada a cabo por la fuerza del proletariado organizado.

Que mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplios por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirán para preparar esa fuerza.

Por tanto: El Partido Socialista Argentino llama al pueblo trabajador a alistarse en sus filas de partido de clase, y desarrollar sus fuerzas y preparar su emancipación sosteniendo el programa mínimo aprobado en el 1º Congreso:

PROGRAMA MINIMO

1-Parte política

Artículo 1º-Forma electoral. a) Representación de las minorías; elección proporcional por cociente. Voto secreto.

b) Sufragio universal, sin distinción de sexos. c) Mandato imperativo regido por la ley. d) Revocación de los mandatarios por el cuerpo electoral. e) Referendum e iniciativa popular.

f) Los territorios nacionales que tengan número suficiente de ciudadanos para formar una o más circunscripciones electorales, nombrarán los diputados al Congreso que les correspondan; y aquellos que no alcancen lo harán en unión con otros u otros territorios.

Art. 2º-Autonomía municipal. a) En los territorios nacionales y colo-

nias form n el municipio los habitantes de la planta urbana y los de las chacras que componen la colonia y perimetro rural. Mil habitantes dan derecho a municipalidad electiva.

b) Las municipalidades pueden confederarse para la construcción de obras propias que las ligue y beneficie. Art. 3º-Reforma de la enseñanza.

a) Instrucción laica, gratuita y obligatoria para todos los niños hasta 14 años. b) Sostentimiento de los niños que frecuentan las escuelas, por los poderes públicos.

c) Obligación de los municipios ó del gobierno, de establecer escuelas nocturnas para adultos, siempre que las soliciten cuarenta, sin excepción de sexo. Art. 4º-Reforma del Código Penal.

a) Justicia penal por jurados elegidos por el pueblo. b) Publicación de los sumarios en materia penal y examen médico de los encuadados. c) Abolición de la pena de muerte.

d) Abolición del secreto del sumario. e) Régimen penitenciario por medio de colonias populares. Art. 5º-Reforma del Código Civil.

a) Igualdad civil para ambos sexos. b) Igualdad civil para los hijos legítimos y los conceptuados ilegítimos. c) Ley de divorcio absoluto. d) Investigación de la paternidad y maternidad ilegítima.

e) No podrá inscribirse en el registro civil ningún nacido con la cláusula de hijo de madre desconocida, sino cuando hubiere sido abandonado por ésta en la vía pública ó depositado en un torno de casa de orfandad. Art. 6º Separación de la Iglesia y el Estado.

a) Supresión del presupuesto de la partida para cultos. b) Supresión de todas las prerrogativas del clero. c) Devolución al Estado de los bienes que ha heredado el clero.

d) Las religiones se considerarán como sociedades anónimas y pagarán contribución y patente por sus templos y riquezas. Art. 7º-Cuadernía conferida de hecho a todo extranjero con dos años de residencia por la simple inscripción en el padrón electoral.

Art. 8º-Organización de la milicia ciudadana y supresión del ejército permanente. a) Abolición de los tribunales militares. Art. 9º-Abolición de la ley de residencia. Art. 10-Supresión del Senado. Art. 11-Creación de juzgados federales y comerciales en los territorios. Art. 12-Prohibición de nombrar gobernador de un territorio a quien no tenga tres años de residencia en él

§ 2-Parte económica

A.-MEDIDAS GENERALES

Art. 13-Régimen monetario. a) Extinción gradual del papel moneda y medidas tendientes a valorizarla. b) Derogación de la ley de conversión. Art. 14-Régimen financiero.

a) Extensión de la contribución directa para las casas obreras. b) Abolición de los impuestos que encarecen los consumos del pueblo. c) Abolición de las patentes que gravan las profesiones útiles. d) Impuesto directo y progresivo sobre la renta. e) Impuesto progresivo sobre los legados y donaciones entre vivos. f) Prohibición por medio de la ley, de conceder a cualquiera compañía más tierra de la necesaria para la construcción de una vía de comunicación ó establecimiento industrial.

Art. 15-Oficina nacional de trabajo a) Estadística del trabajo. b) Inspección del trabajo. c) Contribución de las municipalidades al sostenimiento de las Cámaras de Trabajo. d) Abolición de las agencias de colocaciones. Art. 16-Reglamentación legal del contrato de trabajo.

a) Fijación de un salario mínimo y de un horario máximo para todos los trabajadores industriales ó agrícolas, empleados por el Estado, las comunas, las Provincias ó los empresarios de trabajos públicos. b) Intervención de los obreros en la redacción de los reglamentos del trabajo. c) Supresión de las multas. Art. 17-Supresión de todo fomento artificial de la inmigración. Art. 18-Obligación de dar alojamiento higiénico a los trabajadores del campo y fluviales. Art. 19-Municipalización de los servicios públicos.

B.-MEDIDAS ESPECIALES A LOS TRABAJADORES DE LA INDUSTRIA Y DEL COMERCIO

Art. 20-Reglamentación del trabajo industrial y comercial. a) Prohibición del trabajo a los niños menores de 14 años. b) Jornada máxima de 6 horas para los jóvenes de 14 a 18 años. c) Jornada máxima de 8 horas para los adultos de ambos sexos. d) Prohibición del trabajo de las mujeres en todas las industrias que hagan peligrar su salud y moralidad. e) Prohibición del trabajo nocturno para aquellas industrias en que no es absolutamente necesario. f) Descanso semanal de 36 horas seguidas. g) Abolición del trabajo a destajo. h) Abolición de las libretas y certificados para obreros y prohibición de emplearlos. i) Responsabilidad de los patronos y garantía del Estado en los accidentes del trabajo; pensión para los obreros inválidos y ancianos. Art. 21-Higiene y seguridad del trabajo. a) Reglamentación higiénica de fábricas, talleres y demás lugares donde se trabaja. b) Adopción de todas las medidas necesarias para prevenir los accidentes y enfermedades del trabajo. c) Exigir a todos los patronos ó encargados que albergan a sus subalternos que el alojamiento de estos sea hecho en condiciones higiénicas. Art. 22-Reglamentación higiénica del trabajo de las mujeres y de los niños. a) Reglamentación del servicio doméstico y del trabajo a domicilio. Art. 23-Tratamiento médico de patronos y obreros para resolver las diferencias entre unos y otros.

C.-MEDIDAS ESPECIALES A LOS TRABAJADORES DEL CAMPO

Art. 24-Abolición de los impuestos que gravan la producción agrícola y ganadera. Art. 25-Abolición de la contribución directa para la pequeña propiedad rural. Art. 26-Intendencia a los arrendatarios por las mejoras que estos den en los campos. Art. 27-Reglamentación higiénica del trabajo agrícola. Art. 28-Obligación de dar alojamiento higiénico a los trabajadores del campo.

Librería de LA VANGUARDIA

MEJICO 2070

El Capital por Carlos Marx 3.00 Principios Socialista, por G. Deville Revolución y Contrarrevolución por Carlos Marx 0.70 Bases Económicas del Derecho por A. Loria..... 0.30 La teoría científica de la historia y la política argentina, por el doctor Juan B. Justo..... 0.60 La Moneda..... 0.20 Ley Electoral..... 0.20 El Socialismo, por id. id..... 0.10 Programa Socialista del Campo, id. id Socialismo y Libertad, por J. Jaurés. 0.15 Almanaque de La Vanguardia de 1900. 0.40 de 1901. 0.40 de 1902. 0.40 de 1903. 0.49 Himno socialista del 1º de Mayo..... 0.05 La situación del paisano, por el hijo de Juan sin Patria..... 0.05 Lecturas para obreros, R. Altamira..... 0.10 Emilio Zola..... 0.10 Higiene Obrera, por el Dr. Labarthe..... 0.05 Bertoldo, contadino, (en italiano). 0.05 Cooperación Obrera, por J. B. Justo. 0.10 Los Culpables, por A. Patroni (drama) Sin Patria! diálogo en verso, de Torres y Brotons 0.20 Nuevos Parias, de P. Geut (drama). 0.10 El Retorno (comedia)..... 0.10 El Pillo (comedia)..... 0.10 La Hija del Fiscal (comedia)..... 0.10 11 ejemplares para representación Por quién se debe votar 0.03 Himno social (música), para violín y mandolín 0.10 Himno de los Trabajadores (música) para violín y mandolín 0.10 Himno de los Trabajadores (música) para piano 0.60

A un centavo: I C. Prampolini - A un cura. IV Un Campesino - No traiciones, hermano!

VI E. Ciacchi - A los campesinos. VII J. Arraga - Naturalización de los extranjeros. VIII Leveque - Catecismo socialista. IX G. Coni - A las obreras. X J. G. Pelliza - Décimas socialistas. XI E. De Amicis - Consejos de un socialista.

XII J. Plecanow - La Práctica Revolucionaria. XIII F. Turati - Himno de los Trabajadores. XIV F. Turati - La moderna lucha de clases. XV L. Tolstoy - Los deberes del soldado.

A cinco centavos: J. Jaurés - Huelga General. J. B. Justo - El impuesto sobre el privilegio. E. de Amicis - Observaciones sobre la cuestión social.

A diez centavos: I C. Marx - Discurso sobre el Libro Cambio. II E. Montoux - El despertar del Partido O. en Inglaterra.

A 25 centavos: I E. Ferri - Socialismo y Ciencia Positiva. II A. Zerboglio - El Socialismo y las objeciones mas comunes. Pedidos mayores de 5 pesos, 20 % de descuento.

A 40 centavos: El colectivismo y la evolución industrial, por E. Vandervelde. El Capital (resumen), por C. Marx. Origen de la Familia, por F. Engels (2 tomos). El origen del hombre, por Carlos Darwin. Mi viaje alrededor del mundo, por Carlos Darwin (2 tomos). Los enigmas del Universo, por Haeckel (2 tomos). Origen de las especies, 3 tomos, por Darwin. Conflicto entre la religión y la ciencia, por Draper. Moisés, Jesús y Mahoma, por el Barón D'Holbach. Fuerza y materia, L. Büchner. Luz y Vida, por Büchner. Visiones de España por Manuel Ugarte. Noticias de Ninguna Parte por V. Morris.

Gran ropería COLÓN

Rivadavia 2279

Gran surtido en trajes de medida y confección para hombres jóvenes y niños.

Especialidad en trajes de obreros

AVISOS ECONÓMICOS

Perfumería y perfumería «La Perla» de Miguel Lucieri, Balgrano 2072. Se reciben abonados a precios módicos.

Taller a vapor de reposajo, pulimento y nickelado-de M. Pizzo-Victoria n° 3270: Fábrica de artículos de metal. Artículos en general para gasistas, electricistas, hojalateros, bazares, etc., etc.

Organiza orquestas y bandas para salidas, conciertos y toda clase de bailes a precios módicos. Eduardo Claveri, calle San José 919.

Taller de relojería de Juan Binaghi. Se garantizará el trabajo y se hace con prontitud y esmero. Calle Santa Fé 1450. Buenos Aires.

Sastrería y Ropería de Francisco Barcia, Rivadavia 1857. - Trajes de medida y confección a precios sin competencia.

«LA MODA». Talk de moldes para toda clase de calzado, de Malecturo Iglesias, calle Lambare 868, entre Cuyo y Cangallo.

COLEGIO «RIO PLATENSE», calle Córdoba 1652. Enseñanza primaria y secundaria, se admiten pupilos, medio pupilos y externos. G. Kronhaus, director.

AMERICAN SHOES, (PHILADELPHIA) Victor Kuen, calle Venezuela 1635 Casa de Calzado sistema norte-americano. Se vende por cuota.

Empresario de afirmados, Luis Grandi, calle Catamarca n° 1755. Unión Telef. 536 (Corrales).

PARTERA, Clementina Z. de Forte. Ofrece sus servicios profesionales a las compañeras del partido. Calle Pavon 2937.

A los compañeros y compañeras

ENFERMOS! Y a los desahuciados en particular que quieran sanar radicalmente en corto plazo sin drogas, ni operaciones, por el método Kneipp Kuhne que gratuitamente lo aconsejo en mi consultorio Bermejo 645. Mis remedios son simple y naturales que nunca dañan y son los únicos que se cobran las instrucciones son dadas personalmente por el Prof. Fisiático L. V. Torretta. Unico Autorizado en la R. Argentina. Consultas de 9 a 5 p. m. de 7 a 8 de la noche; día de fiesta de 7 a 12 m. Pobres y ricos no dejen de consultarme cuando se trata de recuperar la salud perdida. «Nada lo cuesta».

«Aux Charpentiers»

CASA ESPECIAL PARA ROPA DE OBREROS

Pantalones, sacos, y blusas de género azul para mecánicos y todos oficios, trajes de briz color y crudo, trajes de pana, trajes de casimí muy bien confeccionados desde 22 pesos, camisas de color, camisas de punto, calzónillos, etc., etc. Todas nuestras mercaderías son de colores firmes.

Louis Pot y Maynard Méjico 1302, esq. Santiago del Estero (SUCURSAL). Montes de Oca 1700, esquina Callera Dominico y días de fiestas cerrado a las 12 del día

Centro de Cobranzas

Sarmiento 768

El antiguo Centro de Cobranzas de la Capital ofrece sus servicios para el cobro de sociedades. Dirección: Sarmiento 786. Se encarga de cobranzas y comisiones a precios módicos.

Farmacia Romana

B. Mitre esq. Ayacucho

A los enfermos que se asistan en el consultorio gratuito del Centro Socialista Obrero y despachen sus recetas en esta Farmacia, se les hace un descuento del 50 por ciento.

José Grieco Químico Farmacéutico Nota-Recomiendo a mis favorecedores las siguientes especialidades de la casa: Los vinos de quina compuestos y ferruginos preparados al vino Marsala por solo \$ 1.50 la botella. «Curtilamina», remedio sin igual para los callos precio 0.50 centavos frasco.

IMPRENTA de

LUIS VEGGIA PRECIOS ECONÓMICOS

Impresiones Montevideo 219 de todas clases Bs. Aires

Los Obreros

FEDERICO ROVEDA Ropa hecha y artículos para trabajadores

619 - Calle Defensa - 619 BUENOS AIRES. Nuestra ropa no se descose

ARMACIA DE JULIO PONCET. SUCURSAL Farmacia de los Corrales. Rioja 1999

San Juan 2820 Unión Telefónica: 547-Corrales

Cooperativa Tipográfica

S. LOTITO Y C. Calle Reconquista 417 Unión Tel. 1822 (Avenida)

Se hace toda clase de trabajos de imprenta como ser: folletos, circulares, manifiestos y todo lo concerniente al ramo, con prontitud y economía.

TALLER DE FOTOGRAFADO

DE JORGE WEISS 264 - SANTIAGO DEL ESTERO 264

Procedimientos modernos Clichés para revistas, catálogos y carteles. Autotipia, Fotolitografía, Cromo-autotipia. Procedimientos modernos.

A PLAZOS

A pagar en cuotas semanales o mensuales Se dan muebles, Trajes sobre medida y artículos de tienda. En la casa LA CONFIANZA, de A. YASKY Con descuento del 5 % a los compañeros. Escritorio, CRUCERO 1116 BOCA

Agustin G. Roffo

Fotógrafo DEFENSA 861.

GRAN BAZAR

«Buenos Aires» POR MAYOR Y MENOR DE FLORINDO SIRI Casa especial en lozas, cristales, porcelanas, menagería de cocina, artículos de fantasía y juguetería. Precios equitativos para familias y sociedades que compren para días 2443-Calle Santa Fé-2443 Entre Larrea y Centro América

FOTOGRAFÍA

Dagnino Hnos. PRECIOS SIN COMPETENCIA Entre Rios 633

Tarjeta postal DEL PARTIDO. Pidan los compañeros para su uso y en beneficio de la propaganda a 5 centavos cada una y 3 \$ el cien.

Tarjeta postal con el retrato del comp. Dr. Palacios. En venta en esta administración.

A LOS TRES OCHOS

Combrerería-Camisería Ropa blanca-Pañuelos

Los Obreros Casa fundada en 1884

FEDERICO ROVEDA Ropa hecha y artículos para trabajadores

619 - Calle Defensa - 619 BUENOS AIRES. Nuestra ropa no se descose

ARMACIA DE JULIO PONCET. SUCURSAL Farmacia de los Corrales. Rioja 1999

San Juan 2820 Unión Telefónica: 547-Corrales

Luis Malicier

1849 Rivadavia 1819 BUENOS AIRES

Cooperativa Tipográfica

S. LOTITO Y C. Calle Reconquista 417 Unión Tel. 1822 (Avenida)

Se hace toda clase de trabajos de imprenta como ser: folletos, circulares, manifiestos y todo lo concerniente al ramo, con prontitud y economía.

TALLER DE FOTOGRAFADO

DE JORGE WEISS 264 - SANTIAGO DEL ESTERO 264

Procedimientos modernos Clichés para revistas, catálogos y carteles. Autotipia, Fotolitografía, Cromo-autotipia. Procedimientos modernos.

A PLAZOS

A pagar en cuotas semanales o mensuales Se dan muebles, Trajes sobre medida y artículos de tienda. En la casa LA CONFIANZA, de A. YASKY Con descuento del 5 % a los compañeros. Escritorio, CRUCERO 1116 BOCA

Agustin G. Roffo

Fotógrafo DEFENSA 861.

GRAN BAZAR

«Buenos Aires» POR MAYOR Y MENOR DE FLORINDO SIRI Casa especial en lozas, cristales, porcelanas, menagería de cocina, artículos de fantasía y juguetería. Precios equitativos para familias y sociedades que compren para días 2443-Calle Santa Fé-2443 Entre Larrea y Centro América

FOTOGRAFÍA

Dagnino Hnos. PRECIOS SIN COMPETENCIA Entre Rios 633

Tarjeta postal DEL PARTIDO. Pidan los compañeros para su uso y en beneficio de la propaganda a 5 centavos cada una y 3 \$ el cien.

Tarjeta postal con el retrato del comp. Dr. Palacios. En venta en esta administración.

A LOS TRES OCHOS

Combrerería-Camisería Ropa blanca-Pañuelos

Los Obreros Casa fundada en 1884

FEDERICO ROVEDA Ropa hecha y artículos para trabajadores

619 - Calle Defensa - 619 BUENOS AIRES. Nuestra ropa no se descose

ARMACIA DE JULIO PONCET. SUCURSAL Farmacia de los Corrales. Rioja 1999

San Juan 2820 Unión Telefónica: 547-Corrales

Luis Malicier

1849 Rivadavia 1819 BUENOS AIRES